

FORO DEL LECTOR

Los pasaportes

SEÑOR DIRECTOR:

La mayor prueba de la ineficacia de este gobierno es el 'sainete de los pasaportes'. Llevan 3 años tratando de acabar con lo que funciona bien: la emisión y entrega oportuna de los pasaportes a colombianos en el país y en el extranjero, documento reconocido y apreciado internacionalmente por su calidad. ¿Qué viene en adelante? Demoras, pruebas de ensayo y error, decisiones más ideológicas que técnicas, mientras los ciudadanos, impotentes, esperamos una solución que quizá llegará tarde.

María Ángela Ferro

Aprovechar las oportunidades

SEÑOR DIRECTOR:

Desde temprana edad fue costumbre de mi padre ir a ver jugar al Atlético Bucaramanga, o mejor verlo (como este jueves) perder "injustamente" al no aprovechar ninguna de las siete oportunidades de anotar. Pero eso no es raro. Ese mismo día se llamaba la atención sobre la gran oportunidad para los cultivadores de cacao, cuya

producción en Santander ha aumentado debido no tanto a la escasez provocada por las altas temperaturas en África -región que concentra más del 70 % de la producción mundial- que ha disparado los precios internacionales en más de un 400 %, sino a la excelente calidad que cosechan 18.000 familias. Qué tal si el país aprovecha la oportunidad de convertirse en uno los tres productores más grandes de cacao de la más alta calidad, algo similar a lo sucedido con el café. Otra oportunidad que ya la tuvimos en el siglo XIX, cuando el Gran Santander fue el primer productor y exportador de café. Y tenemos otra oportunidad: el limón Tahití. Ya somos los primeros en exportarlo. Que no nos pase lo del Atlético: sin goles a favor no hay fútbol.

David Guillermo Puyana Silva

El campo de Lorito

SEÑOR DIRECTOR:

Felicitaciones a Ecopetrol por la comercialidad del campo de Lorito. Este nuevo descubrimiento se encuentra en condiciones similares a los campos de la faja petrolífera

de Venezuela y al campo de Rubiales. Una gravedad de entre 8 y 9 grados clasifica al petróleo del Lorito como extrapesado. Se debe recordar que cifras inferiores a 10 grados API son más pesadas que el agua. Este petróleo posiblemente tenga una viscosidad que dificulta su transporte por medios convencionales, y posiblemente su valor internacional sea bajo cuando se compara con crudos con gravedades superiores a los 20 grados API. Podría ser conveniente que Ecopetrol estudiara la posibilidad de construir una pequeña refinería, posible- mente solo para diésel. Es probable que el crudo de Lorito, como el del campo Castilla, contenga altas cantidades de vanadio y níquel. Una refinería podría separarlos del crudo. El vanadio podría ser utilizado en la producción de acero con mejor resistencia a la corrosión. El níquel es muy importante en la construcción de baterías.

Orlando Forero Esguerra